
CONSEMAC
Conselho Municipal de Meio Ambiente da Cidade do Rio de 

Janeiro

Câmara Setorial Permanente de Unidades de Conservação

Ata de reunião ordinária 
Data: 18 de Setembro de 2012

Pauta:

1 – Corredor Verde;
2. Recategorização do Sistema Municipal de Unidades de 
Conservação;
3. APA e PNM Marapendi;
4 – Informes Gerais.

Presentes:
CONSEMAC – Nassim Boukai e William Vilar
SMAC/CPA/CUG - Sônia Peixoto e Celso Junius
SMU – Mariana Barroso
ASSSAERJ – Helcio Maia
APEFERJ – Laís Sonkin
GAE – Gustavo de Paula

Faltas Justificadas: 
Câmara Comunitária da Barra da Tijuca – Pedro Paulo da Poian
FAM-Rio
FPJ

ASSUNTOS TRATADOS

ITEM 01 – Corredores Verdes

Nassim  Boukai  informou  que  na  reunião  do  CONSEMAC, 
ocorrida em 09/10/2012, ficou estabelecido que a Câmara Setorial 
Permanente  de  Unidades  de  Conservação  se  manifestaria  sobre  a 
proposta dos Corredores Verdes. Laís Sokin da APEFERJ solicitou que 
o  Coordenador  do  Grupo  de  Trabalho  Corredores  Verdes,  Celso 
Junius,  presente  na  reunião,  informasse  sobre  as  ações  que  vêm 
sendo desenvolvidas no âmbito da proposta, que culminaram em uma 
minuta de Decreto Municipal e na proposição das 10 áreas prioritárias 
para o estabelecimento do referido Corredor.

Celso Junius informou que os estudos e proposições derivados 
do  Grupo  de  Trabalho  da  SMAC  foram  apresentados  ao  então 



Secretário de Meio Ambiente, Carlos Alberto Muniz, e que o mesmo 
recomendou  que  os  Corredores  Verdes  fossem  implementados, 
prioritariamente,  em  Jacarepaguá  –  nas  áreas  de  intervenções 
previstas  pelo  Comitê  Olímpico.  Relatou  também  que  o  projeto 
conseguiu  apoio da ONG Inverde e do Jardim Botânico  do Rio  de 
Janeiro,  e  outros  atores  sociais,  governamentais  e  não 
governamentais. Neste contexto, o GT produzidos três produtos: i) 
Proposta com as Prioridades de implementação do projeto Corredor 
Verde Olímpico; ii) Minuta de Decreto; e, iii) Relatório do GT. Celso 
Junius declarou que o processo em desenvolvimento vem tentando 
integrar  vários  setores  do  município  do  Rio  de  Janeiro,  como  a 
Secretaria de Urbanismo, bem como divulgar a proposta em vários 
eventos, como no seminário ocorrido no Jardim Botânico do Rio de 
Janeiro. 

O Coordenador do GT também realizou uma breve explanação 
do  processo  de  proposição  dos  Corredores  Verdes,  considerando 
aspectos como: importância e função dos Corredores; estratégias de 
implementação; processo dialógico entre conservação da natureza e 
a cidade; análise da paisagem da Cidade do Rio de Janeiro; fatores 
que levaram ao isolamento das Unidades de Conservação (ilhas) e 
fragmentos florestais.  Destacou que o trabalho teve a intenção de 
refletir sobre a lógica urbana e a qualidade ambiental, a partir das 
manchas verdes que podem ser interligadas. Também informou que o 
estudo  priorizou  determinadas  áreas  para  a  implementação  dos 
Corredores  Verdes,  ressaltando  que  o  mesmo  só  terá  o  devido 
alcance caso tal política pública seja internalizada institucionalmente. 
Finalmente, destacou que o relatório do GT e a Minuta de Decreto 
encontram-se disponíveis na página digital do CONSEMAC, podendo 
receber contribuições dos atores sociais.

Gustavo de Paula (GAE) sugeriu a elaboração de uma moção, 
pela  Câmara  Setorial  Permanente  de  Unidades  de  Conservação, 
apoiando  a  proposta.  Também  informou  que  poderia  elaborar  tal 
moção e enviar a mesma para apreciação dos demais integrantes da 
Câmara. Também destacou que caso a minuta fosse aprovada pelos 
integrantes da Câmara, os representantes do CONSEMAC – Nassim 
Boukai e William Vilar, poderiam apresentá-la na próxima reunião do 
CONSEMAC.

ITEM 02 – Proposta de Recategorização do Sistema Municipal 
de Unidades de Conservação.

A  Gerente  de  Gestão  de  Unidades  de  Conservação,  Sônia 
Peixoto, informou que se encontrava em processo de elaboração o 
projeto  que  objetiva  a  recategorização  do  Sistema  Municipal  de 
Unidades de Conservação, e que poderá solicitar o apoio de órgãos de 
outros  âmbitos  de  governo,  bem como da  Procuradoria  Municipal. 
Também  esclareceu  que  vem  sendo  estudada  a  possibilidade  de 



criação de um Parque Natural Municipal na área da APA São João, 
Babilônia  e  Leme.  Também informou  que  na  próxima  reunião  da 
Câmara  Setorial  Permanente  de Unidades  de Conservação  poderia 
apresentar uma minuta sobre o estudo em pauta, incluindo questões 
metodológicas.

ITEM 03 – APA e PNM Marapendi

A  Gerente  de  Gestão  de  Unidades  de  Conservação,  Sônia 
Peixoto,  informou  que  realizou  uma  vistoria  em  parte  da  APA 
Marapendi,  especialmente  na  Escola  Carolina  Patrício  e  Campo de 
Futebol, visando analisar a situação existente. Também informou que 
o  gestor  do  PNM Marapendi  iria  providenciar  o  levantamento  dos 
processos em que constam tais questões para uma nova análise da 
situação.

ITEM 04 – Informes Gerais

•  Gustavo  de  Paula  (GAE)  informou  sobre  a  audiência  pública 
sobre “Obras de Recuperação Ambiental do Complexo Lagunar 
da  Barra  da  Tijuca  e  Jacarepaguá,  no  Município  do  Rio  de 
Janeiro”,  que será realizada em 27.09.2012,  às  19h,  na Av. 
Marechal Lott, 135, Praça das Rosas, Barra da Tijuca.

• Sônia Peixoto, Gerente de Gestão de Unidades de Conservação, 
informou  sobre  as  dificuldades  de  remoção  dos  funcionários 
aprovados no curso de capacitação e seleção de gestores das 
UC municipais, lotados em outras secretarias;

• Laís  Sonkin  (APEFERJ)  manifestou  que  gostaria  que  os 
integrantes  da  Câmara  Setorial  Permanente  de  Unidades  de 
Conservação fossem convocados para as discussões do sobre o 
Plano Municipal da Mata Atlântica.

TEMAS PARA A PRÓXIMA REUNIÃO – 23.10.2012, às 9:30H.

1. Situação da APA da Tabebuia (normas e Lei de Sombras) a ser 
apresentado  pelo  Gerente  da  Coordenadoria  de  Proteção 
Ambiental Roberto Rocha;

2. Situação da APA da Orla da Barra da Tijuca - a ser apresentado 
pelo Gerente da Coordenadoria de Proteção Ambiental Roberto 
Rocha;

3. Breve quadro das ações em desenvolvimento nas UC.


